

tion. Voilà tout ce que je voulais dire par les mots de ma critique cités dans l'avant dernier paragraphe de la page 34 de votre journal.

A la même page, dernier paragraphe, la citation ne conduit pas à la conclusion que si "*le venin du crapaud vient en contact avec une partie dénudée de l'épiderme, il doit s'ensuivre un empoisonnement,*" mais que, si l'empoisonnement a lieu, ce n'est qu'à cette condition même, peut-être, qu'à la condition que cette dénudation ou incision aura lieu sur l'épine dorsale, ou sur une partie du corps également pourvue de nerfs. D'où il suivrait, dans ce cas, que si la substance obtenue des pustules du crapaud est vénéneuse, ce ne peut être que d'une manière conditionnelle et relative. Voilà ce que j'ai voulu dire par les mots cités dans le dernier paragraphe de la même page, et ce n'est pas sans le savoir que j'ai admis la *possibilité* d'un empoisonnement à ces conditions; mais les expériences de Mr. le Dr. Crevier ne prouvent pas même cette seule possibilité. Elles ne laissent pas cependant, d'être extrêmement intéressantes. Mais, j'ai nié cette possibilité d'empoisonnement par la substance provenant du crapaud, lorsqu'elle est introduite par la bouche ou simplement par les pores de la peau à l'état normal. C'est pourquoi, je dis que si cette substance est vénéneuse, c'est lorsque nous le voulons bien. La 3e et la 8e expérience du Dr. Crevier le prouvent parfaitement. Ainsi, ce n'est pas parce que le crapaud ne secrète pas de venin, lorsqu'on le manie, mais bien parce que cette substance n'est pas vénéneuse au simple contact. D'ailleurs, si le crapaud secrète à volonté un venin pour se défendre, il doit le faire dès lors qu'on veut s'en saisir, la première fois; car, il n'est pas à supposer qu'il veuille bien se fier à la première main amicale qui voudrait s'en emparer, avant d'en avoir fait plusieurs fois l'expérience, et on n'a jamais entendu dire qu'aucun crapaud ait empoisonné aucune personne, lorsqu'elle l'a manipulé, *caressé*. Ce fait prouve bien que le venin du crapaud n'est pas dangereux au simple contact.

Mais, voici quelque chose qui me paraît un peu paradoxal. Dans ses deux premières expériences, Mr. le Dr.